
◆上海始終高度重視持續打造一流營商環境，將良好的營商環境視為上海的閃亮
名片。圖為2022年8月8日第五屆進博會，參展商代表（前左二）在對接會上向
採購商介紹企業產品情況。 資料圖片

優化營商環境 上海永遠在路上
大力清除隱性門檻壁壘 維護統一市場公平競爭
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香港文匯報訊（記者 倪巍晨 兩會報道）十四屆全國人大二次會議上海代表團昨日舉行開放
團組會議。上海市委副書記、市長龔正代表在談到「營商環境」話題時坦言，上海始終高度重視
持續打造一流營商環境，將良好的營商環境視為上海的閃亮名片，「營商環境沒有最好、只有更
好，優化營商環境永遠在路上」。他並指，上海將堅持市場化改革方向，更好激發各類經營主體
的內生動力和創新活力，大力清除妨礙統一市場和公平競爭的隱性門檻和壁壘。

山西着力抓好創新驅動
力爭2030年實現轉型目標

香港文匯報訊（記者 楊奇霖、
馬靜 兩會報道）2030年山西要基本實現轉型
目標，底氣在哪裏？信心是什麼？山西省委
書記唐登傑6日在十四屆全國人大二次會議山
西團開放日上表示，將着力抓好創新驅動，
注重綠色低碳發展，注重新質生產力和高質
量發展。
這位履新四個月的省委書記細數了山西轉

型成績。他表示，過去三年，山西省製造業和
戰略性新興產業增加值實現兩位數以上的增
長，在新質生產力和在新興戰略性產業發展方
面，「新三樣」、生物醫藥等高端產業都跑出
加速度，進入了快車道。
唐登傑表示，未來要把握好提升傳統產業

和發展新興產業，處理好有為政府和有效市
場，要重點突出全面發展。以科技創新為引
領，着力構建體現山西特色的現代化產業體
系，全力打造高質量發展的引擎動力。要統籌
推進金融資金、土地、科技、數據等要素市場
配置改革，打造市場化、法治化、國際化形象
的積極融入，主動服務國家重大戰略和新發展
格局，充分激發高質量發展的活力和潛力。

爭當「全國能源革命排頭兵」
作為重要的能源基地和能源綜合改革試點

省，山西省正在爭當「全國能源革命排頭
兵」。對此，山西省省長金湘軍表示，下一步
要加快突破煤製品、高端化學品、煤製高端碳
材料等關鍵技術。促進煤製油、煤製氣、煤製
烯烴、煤製鉀合成規模化發展，推動煤炭由燃

料向原料向材料以及終端產品的轉變。要聚焦
綠色低碳，建設新型能源體系。
作為內陸省份，山西如何打造對外開放新

高地？山西省常務副省長吳偉在回答香港文匯
報記者提問時表示，山西主要通過四方面工作
推進高水平對外開放，統籌要素流動性開放與
制度性開放，制定對外開放「1+N」政策體
系；統籌對內開放與對外開放，加強與長三
角、粵港澳大灣區等深度合作；統籌走出去引
進來，堅持走出去拓展海內外市場，去年山西
之夜的精彩亮相，夏季達沃斯論壇和上海進博
會成為展示山西省新形象的重要名片；統籌優
化環境持續發力，打造市場化、法治化、國際
化的一流營商環境。

◆山西省委書記唐登傑6日在十四屆全國人大二
次會議山西團開放日上表示，將力抓好創新
驅動，注重綠色低碳發展，注重新質生產力和
高質量發展。 香港文匯報記者馬靜 攝

吉林培育大農業大裝備大旅遊大數據
香港文匯報訊（記者 曾安妍 兩會

報道）6日，吉林省代表團繼續舉行
全體會議，審議政府工作報告。吉林省委書記、省人
大常委會主任景俊海表示，在新質生產力方面，吉林
省將牢牢把握轉型數字化、服務智能化、發展低碳
化、產業高級化新趨勢，堅持以科技創新引領新質生
產力發展，大力培育大農業、大裝備、大旅遊、大數
據「四大集群」。
景俊海還表示，吉林將發展新能源、新材料、新

醫藥、新康養、新服務、新電商「六新產業」，建
設新基建、新環境、新生活、新消費「四新設
施」，加快構建高質量發展體系和高質量生活體
系，着力打造具有持續引領力、支撐力、競爭力的
現代化產業體系。
景俊海在發言中誠邀大家有空多到吉林走一走、看

一看，「相信大家一定會有不一般的體驗，一定會發
現這裏就是名副其實的童話世界、人間仙境、避暑勝
地、滑雪天堂、世外桃源。」

「這些年我們始終按習近平總書記要求，將打造
市場化、法治化、國際化一流營商環境，擺

在突出位置。」龔正介紹，上海以「一年一更新」的
頻率，先後推出七版「優化營商環境改革方案」，迭
代實施了1,101項改革舉措，有力促進了經營主體的
蓬勃發展，以及上海經濟的高質量發展。

使用外資額再創新高
龔正表示，上海營商環境的優化主要體現在三大方
面。創新創業活力方面，2023年上海日均新設企業
1,904戶、增長28.1%，企業總數289.2萬戶，每千人
企業數增至116.8戶，全國列首。對外資吸引力方
面，去年上海全市實際使用外資額超240億美元，再
創新高，且連續第四年超過200億美元，「尤其是去
年跨國公司地區總部、外資研發中心分別新增65和
30家，累計分別已達956和561家」。助企減負增效
方面，上海自2018年以來累計為各類經營主體減負逾
9,100億元人民幣。
龔正強調，在優化營商環境方面，上海永遠在路
上，「我們將聚焦各類經營主體關切，持續深化改革
攻堅，重點是三個堅持」。首先是堅持市場化改革方
向，更好激發各類經營主體的內生動力和創新活力。
市場化改革方面，要在市場准入、要素獲取上，推出
更多舉措，大力清除妨礙統一市場和公平競爭的隱性
門檻和壁壘。與此同時，加強監管，着力構建「審
批、監管、執法、信用」閉環管理機制；至於強化服
務方面，要深化重點企業「服務包」制度，精準幫助
各類經營主體把握機會、減負增效。
龔正補充說，上海要堅持法治化基礎保障，更好營造

穩定透明、規範、可預期的法治環境。他續稱，一要深
入貫徹落實好公司法、優化營商環境條例等國家法律法
規。二要用好浦東新區法規的立法授權，加快建立更完
備的營商環境制度體系。三是着力提高執法的規範化水
平，依法平等保護各類經營主體和經營活動。

全面對接高標準國際經貿規則
堅持國際化重要標準方面，龔正指出，要更好發
揮全面深化改革、擴大高水平對外開放的風向標作
用。一方面，以實施國家重大戰略任務為牽引，全
面對接高標準國際經貿規則，全方位推進首創性改
革、引領性開放，更好促進貿易投資自由化便利
化。另一方面，要以世界銀行營商環境新評估體系
和方法論作為重要參照系，深化對標改革，持續提
升營商環境綜合優勢，更好地代表國家參與國際合
作與競爭。

香港文匯報訊（記者 李陽波 兩
會報道）「這是青海幹部的一個痛

處、一個受傷之處。但是我認為受傷的地方，透透
氣、見見光，恢復得更快一點。」3月6日上午，出席
十四屆全國人大二次會議的青海代表團舉行開放團組
會議。在回應媒體關於「6名幹部聚眾飲酒喝死1人」
提問時，青海代表團團長、青海省委書記陳剛表示，
這件事情讓青海得以警醒，青海將繼續從嚴要求，絕
不做那種高舉輕放的事情，說到做到。不怕得罪人，
不怕亂議論，不怕扣帽子。
2022年12月，青海省舉辦黨政主要領導幹部學習

貫徹二十大精神培訓班。其
間，有 6名幹部在省委黨校
學員宿舍聚餐飲酒，並導
致一人酒後死亡。 陳剛指
出，這件事看起來是聚眾
違規飲酒問題，實際上是
違反政治紀律和政治規矩的
問題。「我們省委的態度是嚴
肅的，不僅要查處事件本身，
而且要查處產生這件事情的原
因。」

青海省委書記直面「痛處」：傷口見光恢復快

京津冀協同發展 下一個十年這樣再出發
2024 年是京津冀協同發

展 上 升 為 國 家 戰 略 十 周

年。作為中國經濟最具活

力、開放程度最高、創新

能力最強的地區之一，京

津冀地區生產總值突破10萬億元（人民幣，下

同），經濟總量連跨5個萬億元台階。2024年全

國兩會期間，代表委員熱議京津冀協同發展，建

言面向下一個十年如何再出發。

優化產業結構和空間布局
產業是京津冀協同發展的三個率先突破領域之

一。2023年，京津冀地區工業增加值達2.43萬億

元，是 2013 年的 1.43 倍。在此基礎上，京津冀

如何畫好產業「同心圓」？

全國政協委員、天津市工商聯主席婁傑建議，

建立適應京津冀協同持續發展的制度機制，消除

行政分割與障礙，破除市場藩籬、打通循環堵

點，積極打造京津冀科技資源共享服務平台，形

成合理的區域統一市場體系，統籌規劃區域內產

業政策。

全國人大代表、河北省滄州市人大常委會副主

任梁英華表示，要進一步明確北京、天津、河北

三地的產業分工定位，優化產業結構和空間布

局，理順產業鏈條，完善產業生態，實現資源優

化配置。

產業升級方面，梁英華提到，三地要深化產業

鏈區域協作，協同培育氫能、生物醫藥、網絡安

全和工業互聯網、高端工業母機、新能源和智能

網聯汽車、機器人等重點產業鏈，增強產業鏈供

應鏈韌性和競爭力。

以數字化賦能新質生產力
今年政府工作報告提出，支持京津冀、長三

角、粵港澳大灣區等經濟發展優勢地區更好發揮

高質量發展動力源作用。作為拉動中國經濟發展

的重要引擎，京津冀如何「燃」動新質生產力發

展引擎？

婁傑建議，天津應立足全國先進製造研發基

地的功能定位，主動承接和吸納北京科創資

源，提升科技成果區域內轉化效率和比重，讓

創新成果更快更高效地轉化為新質生產力。

數字化是新質生產力形成過程中發揮重要作用

的引擎。全國政協委員、北京國際城市發展研究

院創始院長連玉明表示，應以國際信息產業和數

字貿易港為戰略制高點，以數字化賦能新質生產

力，更好發揮北京建設全球數字經濟標杆城市的

主導作用。研究制定配套政策，為京津冀在數據

跨境傳輸、數字產品安全檢測與認證、數據服務

市場安全有序開放等方面實現互惠互利、合作共

贏提供支持。

加快養老服務信息化建設
養老等公共服務與千家萬戶緊密相連，如何推

進共建共享，提高民眾的獲得感與幸福感？全國政

協委員、天津市檢察院第三分院副檢察長郭書宏表

示，京津冀應構建多元養老服務體系，加大區域內

養老產業扶持力度，合理布局養老資源，優化養老

服務供給結構，培育養老專業人才隊伍，加強職業

規範和就業保障，加快養老服務信息化建設，拓展

智慧養老服務領域。

基礎教育在國民教育體系中處於基礎性、先導

性地位。全國人大代表、石家莊外國語學校黨總支

書記裴紅霞建議，共享京津冀三地中小學優質研學

基地資源，遴選適合不同年齡段學生的優質研學基

地資源，支持三地中小學校定期組織學生開展京津

冀研學實踐活動。三地教育、科技、文旅、財政等

部門應給予保障和支持。 ◆中新社

◆十四屆全國人大二次會議上海代表團昨日舉行開放
團組會議。 香港文匯報記者倪巍晨 攝

◆陳剛
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